

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

San José, domingo 20 de junio de 1886.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes.....\$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

JUNIO DE 1886.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Dom. 20 **La Santísima Trinidad.** Santos Silverio, papa, y mr., Novato y Macario obs., y Sta. Florentina, vg.

Lun. 21 San Luis Gonzaga, cf., Eusebio y Raimundo, obs., y Sta. Demetria, vg. y mr.

DIARIO DE COSTA-RICA.

Los mismos propósitos.

I.

Qué misión tan santa la del periodismo!

Cuán frecuentes son sin embargo, los errores en que ese periodismo incurre, los crímenes funestos que comete.

La sociedad enferma pide en todas partes el remedio del consejo; busca algo que alimente su espíritu, que vigorice sus esperanzas.

Quiere que se le indiquen ideas puras, que se le inculquen sentimientos sanos, que se la conduzca hácia el punto en donde ha de hallar la fuente de futuras rehabilitaciones.

Y vuelve sus ojos al periodismo, ansiosa de recoger alguna verdad, alguna indicación útil, la descripción de un progreso, el comentario justo de un acontecimiento, el elogio para el bien y la censura para el mal.

Este solo hecho, innegable, marca severas obligaciones.

Pero el interés, abre de par en par, muchas veces el templo pagano de la prostitución, é introduce el pensamiento en sus naves sombrías y asquerosas.

El odio también suele determinar desviaciones, como la envidia suele producir temerarias injusticias.

Y cuando interés y odio celebran pacto; cuando se reúnen para inspirar el sentimiento, el periodismo que les obedece se degrada, sucumbe, rompe en pedazos su sagrada tribuna, y se presenta con el verdadero carácter de una amenaza social.

II.

Un escritor francés clama contra los envenenadores públicos; contra los que adulteran los alimentos; contra los que falsifican el vino. Describe con admirable exactitud los males que van propagándose de generación en generación; la decadencia física; la debilidad terrible.

Pero un escritor que maneja su pluma para herir; que hace de su idea una daga; de su inspiración un puñal; que en vez de irse rectamente á los asuntos públicos con criterio leal, se va rectamente á las personas, y las ataca, y las injuria, no logra sino sembrar la maleza del mal ejemplo, corromper las costumbres, envenenar las almas.

Su influencia es quizás más fatal que la de los otros, porque con más rapidez va abatiendo los caracteres y aniquilando los pueblos.

El gusto público, sostenido por la diatriba infame y por la agresión odiosa, se hace cada día más exigente. Y al fin, después de larga infernal preparación, no se conforma sino con saborear la sangre que brota de las heridas hechas á la honra, á la dignidad y á la decencia.

Y andando el tiempo el juicio se pervierte del todo; la virtud desaparece, arrastrada por el impetuoso huracán de las pasiones malévolas, y desde lo generoso hasta lo sublime, todas las luces

antes prendidas en la conciencia popular se apagan.

El periodismo atrae. Sus lecciones penetran, se graban, se inculcan. Sus enseñanzas prevalecen. No lo profanemos pues; no asumamos nunca la responsabilidad moral de contribuir á que el veneno se riegue y circule con la sangre de la sociedad.

III.

Acá en nuestros países hispano-americanos, hay por desgracia en esta época de generales transiciones, una marcadísima predisposición al abuso de la prensa.

Casi se ha hecho regla general que todo debate termine en insulto; que la razón se arranque sus vestiduras de diosa, y se adorne con el traje del delito.

Y es común ver que cuando las reputaciones están en lucha abierta, ellas que no deberían nunca ser el pasto de la perversidad, hay muchos individuos que sienten profunda complacencia, y que se declaran satisfechos al revolver el fango de las disidencias injustas, y al saborear el manjar de la calumnia.

La costumbre de leer lo pernicioso, vicia y destruye el buen sentido; en tan alto grado, y con tan poderosa influencia que hasta corazones, por otra parte serios y honrados, no vacilan en resolver del modo más atrevido y más brutal, sobre actos y sobre opiniones.

Aparece un artículo cualquiera, en que se elogia al Gobierno, en que se presentan los motivos del elogio; en que se predica doctrina y se pregona justicia, y no falta, sino que por el contrario sobra, quien asegure que eso es el fruto del interés bastardo y de la ruin adulación.

Se hace una censura cualquiera, cortés y decente; y más de cuatro afirman que es el resultado de una decepción.

Y á pesar de un mal tan grave, ocasionado á funestas consecuencias; á pesar de tan irregulares circunstancias, cada vez más visibles, todavía la prensa, única responsable, continúa en la fatal ta-

rea de apoyar, cuando nó de producir, insultos temerarios ó temerarios ataques.

Dejamos en pié el vicio, acaso porque le tememos; observamos la ociosidad lujosa, cáncer que corre y que mata, y permanecemos mudos. Vemos la crisis, la decadencia industrial, el desequilibrio económico en la vida general del pueblo; vemos que se exporta menos café y que se importa más seda; y en vez de discutir los medios morales y materiales, los recursos posibles de salvación, gastamos inteligencia y fuerzas en descuartizarnos, y en presentar ante el público el aspecto repugnante de miembros mutilados, y de honrras hechas añicos.

Al comenzar nosotros las tareas del periodismo anunciámos el firme propósito de no entrar en los senderos tenebrosos del insulto; y ese propósito será cumplido.

El, sin duda nos ha favorecido y nos ha captado la simpatía de hombres y de periódicos importantes.

Alta idea tenemos de la santidad de nuestra misión, y esa idea no podemos arrancarla sin arrancar con ella pedazos de nuestra conciencia.

BOLETIN.

Se ha establecido un correo tri-semanal entre Alajuela y los barrios de Sabanilla y San Pedro de la Calabaza. Será conductor del correo el Señor Guillermo Ugalde.

Agradecemos las galantes palabras con que nos obsequia nuestro colega "La República" al anunciar la aceptación del cange de noticias.

Así mismo agradecemos también los inmerecidos elogios que nos dedica un ilustrado escritor nicaragüense en un artículo destinado á combatir nuestras opiniones sobre política centro-americana, artículo del cual trataremos en otra ocasión.

Finalmente á nuestro colega "El Mercado" le damos también las gracias por los generosos comentarios que hace sobre algunos artículos nuestros que reproduce.

En la antigua Roma republicana, el calumniador era severamente castigado.—Se le marcaba en la frente, con un hierro, la letra K.—De allí procede la expresión *integræ frontis homo* para denigrar á un hombre honrado.

—**¿Qué** diferencia encuentras entre "imprimir" y "publicar," Julia?—pregunta un novio á su novia.

—Una diferencia muy grande. Tu puedes "imprimir" un beso en mis labios, pero no debes "publicarlo."

Teatros.—Veinticuatro teatros se hallan funcionando actualmente en Lóndres. Los que están cerrados llegan á otros tantos, y en muchos de ellos se dan frecuentes conciertos por las tardes. A estos espectáculos hay que añadir las funciones que se verifican diariamente en unos 300 cafés.

Consumo.—De la estadística oficial de la República Francesa, resulta que París se ha comido durante el año de 1885, 266,800 vacas, 216,500 terneras, 1,722,000 carneros, 257,500 puercos y 83,000 caballos.

He aquí el número de buques que han navegado por el canal de Suez durante el mes de abril del corriente año y las cantidades que han pagado á la compañía del canal en concepto de derechos de tránsito:

Del 1º al 10 de abril pasaron por el mentado punto 107 buques, que pagaron por derechos 1.840,000 francos; del 11 al 20; 110 buques, que pagaron 1.970,000 francos; del 21 al 30, 101 buques, pagando 1.820,000 francos. El total de buques que durante el mes de abril han pasado por el canal de Suez, es de 318, restando la cantidad de 5 630,000 francos.

Resumen comparativo de tránsitos:

En el mes de abril del año de 1884 atravesaron por el canal 328 buques, que pagaron por derechos de tránsito 6.233,766'57 francos. En igual época del año 1885, 383 buques, pagando por derechos 6.310,015'13 francos y en el año actual lo dicho anteriormente, ó sean 318 buques, y francos 5.630,000.

Resumen comparativo de los cuatro primeros meses de los años 1884, 1885 y 1886. Durante el

primero hicieron su pasaje por el canal 1277 buques y pagaron por derechos de tránsito 24.263,043 '97 francos; en los meses del 85 pasaron 1325 buques, pagando francos 22.193,444'06 y finalmente, durante los cuatro primeros meses del año de 1886, pasaron 1117 buques, que han pagado de derechos la suma de 20.080,310 57 francos.

Hermanos míos, exclamaba en el púlpito un predicador.

—Huid de los saraos, huid de los paseos y teatros, donde las mujeres excitan las pasiones con todos los artificios del demonio. Vedlas aquí mismo con trajes provocadores y lascivos, y ved en su mirada todo el fuego del infierno. Pero nó, no las miréis si no quereis condenaros; y si las mirais, hermanos míos... sálvese quien pueda.

Importantísima fué la sesión del Congreso celebrada el viernes por la noche. Se discutió largamente la modificación del contrato entre el Gobierno y el Banco de la Unión.

Asistió el Sr. Ministro de Hacienda.

Justo es decir que el Sr. Ministro tiene las brillantes dotes de verdadero orador parlamentario.

Su dicción es correcta; la acción, fácil, y el modo de argumentar, siempre claro y conciso.

Don Manuel Aragón, adversario del contrato modificado, había construido sus trincheras para la defensa, y reunido sus fuerzas para el ataque.

Sin embargo, tuvo que ceder el campo.

Otros Representantes tomaron parte en el debate; pero por desgracia no estuvieron á la altura de las esperanzas del público.

Guerra. Se calcula que desde la creación del mundo han perecido 14.000,000.000,000 de seres humanos en las guerras que los hombres han hecho á sus semejantes.

Si este sorprendente número de hombres puestos de piés extendiesen los brazos y se cogieran de las manos, ocuparían sobre 14.538,330 millas de terreno; mejor dicho, circunvalarían 608 veces el globo.

Supongamos que el peso de un hombre sea un quintal [esto es, ménos de lo regular;] dará por resultado que 69.250,000 toneladas de carne han sido mutiladas, pisoteadas y desfiguradas. Este cálculo sorprenderá más, sabiendo que si se pusieran en línea recta los dedos pulgares de aque-

los séres humanos, alcanzarían 600,000 millas más lejos que la luna; y si una persona se dedicase á contar el número á razón de diez horas por día, siete días por semana, y que contase 6,000 por hora, emplearía 339 años.

El diamante más grande del mundo. Dentro de pocas semanas estará expuesto en Londres el mejor diamante del mundo, recién salido de las manos del pulimentador.

Llegó hace dos años á Europa procedente de Griqualandis, donde había sido hallado. Estaba entonces en bruto y pesaba 457 quilates. Largo tiempo estuvo expuesto sin que nadie se atreviera á comprarlo, hasta que por último fué preciso tomar un sindicato de joyeros de París y Londres para poder reunir la cantidad que pedían por el rarísimo cristal.

El diamante fué enviado á Amsterdam para que allí lo cortara uno de esos hábiles artistas de que tiene el privilegio exclusivo Holanda; el artista lleva ocho meses trabajando en el diamante y para principios de Julio espera tener concluida su lenta y arriesgada obra.

Asegúrase que por su tamaño, su color, su pureza y su brillo dejará muy atrás todos los brillantes históricos del mundo. Actualmente pesa 230 quilates, pero tiene que perder todavía otros 30 para adquirir el grado supremo de esplendor.

Así es que cuando se ofrezca á la venta pesará exactamente 200 quilates; es decir, mucho más que el famoso Regente de Francia y casi doble que el magnífico de la corona Inglesa.

El problema parece que está ahora en determinar el precio de tan colosal brillante, y los lapidarios vacilan mucho en hacer la tasación, porque si bien el valor de la piedra es inmenso, hay que fijar un precio que no haga imposible su venta.

El Nizam, que pesa en bruto 576 quilates, está tasado en 72 millones de reales. El Orloff, que se dice fué robado en un templo indio, donde formaba el ojo de un ídolo, pesa cinco quilates y cuarto ménos que el gran diamante del Africa Austral, pues así se llama el diamante que en breve se pondrá á la venta: el Orloff fué adquirido en 1772 por la Emperatriz Catalina en nueve millones de reales, una renta fija de 4,000 rublos anuales y un título de nobleza. Créese que por

el gran diamante del Africa Austral pedirá el Sindicato nada ménos que 100 millones de reales.

Seccion amena.—Dos granujas son llevados á la prevención.

—Dónde vives?—pregunta el inspector á uno de ellos.

—No tengo domicilio.

—¿Y tú?

—Yo en el piso de encima.

* *

—Te he prohibido que leas ese libro,—dice una madre á su hija hermosa joven de quince abriles.

—Ya lo sé, mamá,—responde la niña;—pero no tengas cuidado: paso por alto lo que no me conviene saber.

* *

Reflexiones:

Antes de obrar, consulta tu corazón; antes de hablar, consulta tu inteligencia; antes de entregarte é los trasportes de la cólera, consulta tu razón.

* *

Una equivocación.—¿Qué cara de villano tiene el asesino! susurró una señora anciana á su esposo en una corte de justicia; yo tendría miedo de acercarme á él!"

"Calla! contestó su marido. Ese no es el reo; no lo han introducido aún.

¿De veras? ¿y quién es ese pues?

Ese es el Juez?

La vuelta del campesino.

Halló, al volver con otros á su tierra, Un nuevo cementerio, un campesino, Y al cruzar por en medio del camino Vió escrita en él esta inscripción que aterra: —Un Ponce de León aquí se encierra; Dobra al pasar la frente, ó peregrino, Y acata humilde al que postró el destino, Recto juez en la paz, y heroe en la guerra.

Fija la vista en los eternos bronce, Gestos de admiración haciendo extraños, Dijo extasiado el campesino entonces:

—¿Por Dios que son terribles desengaños!

¿Quien les dijera á los ilustres Ponces, Que aquí entierre yo un burro hace dos años!

UN SONETO.

Mostrando al fraude la cerviz erguida Mora en palacios, y oro y perlas viste, Mientras gime en rincón lóbrego y triste El honor con la clámide raída.

En vano la virtud buscando egida, De la maldad el ímpetu resiste; Y ante el crimen, que sórdido le embiste Solloza la inocencia desvalida.

Si austera la verdad su voz levanta, Acállala el poder, que en cautiverio Los esforzados ánimos quebranta.

Tan vil infamia, tanto vituperio Contéplase en los pueblos donde planta, Entre tinieblas, la opresión su imperio.

NÉSTOR MARTINEZ.

Una hora de Lord Byron.

¡Yo necesito luz! En mi existencia
Hay algo de fatal que no adivino,
Que no puede alcanzar la humana ciencia.
Hay que seguir la ruta maldecida,
Pues no halla la razón otro camino:
¡Ah! Tendré que luchar toda mi vida,
Y es horrible luchar contra el destino!

“La humanidad revuelta se confunde
En un mar de tinieblas é ignorancia,
Odios, pasiones y rencor profundo,
Porque, como un reguero de miserias,
La maldición de Dios pesa en el mundo.
¡Dios! Vaidad, hipócrita mentira,
Creación de cobardes; solo existe
En la mente del necio, que lo viste
Con brillo del error del fanatismo;
Mi corazón, mi conciencia lo rechazan.

.....
Pero yo sé que hay algo que es muy grande
Hay algo de sublime, lo presiento
De las esferas en la augusta calma,
Lo adivino en la luz del firmamento
Y lo siento también dentro del alma.
Pero como una sierpe vergadora,
Siempre se aferra á la razón la duda;
Si alza su voz mi mente creadora,
Calla la voz de la creencia muda,
Y dudando en mi ciego desvarío,
Doblegado al poder de mi locura,
Al rayo y las tormentas desafío
Para aturdir con ellas mi amargura.
Entretanto, se agita en torno mío,
La torpe sociedad que me condena,
Y en mi altivo desprecio yo la veo
Atada del error á la cadena.
Atmósfera de sombras me rodea
Y al través de las nieblas mortecinas
Que circundan los ámbitos del orbe,
Veo el ojo de Dios que centellea
Como una antorcha en medio de las ruinas.
Y entonces mi atrevida inteligencia
Quiere irritada alzarse contra el cielo
Y trastornar del mundo la existencia,
Y mi espíritu en llamas encendido
Siente aumentarse de ambición su anhelo.

“Yo quisiera destruir el sentimiento
Que el corazón riquísimo atesora
Para calmar, por fin, en un momento
Este fuego interior que me devora,
Y del olvido en los oscuros mares,
Sepultar para siempre mis pesares!

.....
“¡Oh! Dadme amor bellísimas mujeres,
Despertad con deleites mi agonía;
Danzas y vino, música y placeres,
Y vuelvan á exaltar mi fantasía
La embriaguez y los cantos de la orgía!
Todo el tesoro de mi amor inmenso,
Raudales de pasión y de delirio,
Todo el fuego de mi alma entusiasmada,
Para vosotras es; ceñid de flores
Las sienes del cantor de los amores,
Y mi voz, en delicias empapada
Os hará ver la senda de la vida
Como un cielo de luz y de colores.
Dadme amor, dadme vino! Sin medida
Corran, bañadas en placer, las horas;
Oh, mujeres, venid, en vuestro seno
Adormeced mi calorosa frente,
Y de vuestras dulzuras el veneno
Dadme á beber en vuestro beso ardiente.
Gocemos, sí, la dicha es la locura!
Y el eco de los cantos bacanales
Entonados por boca purpurina,
Ensordezca la voz del anatema
Que contra mi la sociedad fulmina!
¡La sociedad! es cierto ¡y qué me importa!
¡Qué me importa el ragir del mundo necio?
Pasando en torno mío, sin herirme,
Su maldición se embota en mi desprecio!
“Turba de enanos, sociedad imbécil,
Se espanta con mis sueños de gigante
Y porque soy más grande me desprecia;
Porque no me doblego ante sus leyes,
A la vana hinchazón de sus virtudes
Y ante los vicios de que han hecho reyes!

Desprécieme en buen hora, y yo me río;
Su ridículo insulto desafío
Y envuelto en un sarcasmo se lo vuelvo
Y á la vez otros mil que me lanzara.
Yo le haré enrojecerse de vergüenza
Lanzándolo con ánimo implacable
La imagen de sus vicios á la cara.
Mi genio como inmensa catarata
Que inundando los campos se desata,
Hará brotar torrentes de armonía
De mi rica y fecunda fantasía,
Y humillaré su vanidosa frente
Bajo los rayos de mi genio ardiente;
Y arrebatado en férvido entusiasmo,
Sólo, en medio del orbe, con mi lira,
A la faz de ese mundo que me admira
Arrojaré la hiel de mi sarcasmo.
Y el ruido de mis locas carcajadas
Aparará su mísero murmullo . . .
No me asusta el furor de los pigmeos;
Mi desprecio es más grande que su argullo!

(Traducido por Luis Rodríguez Velasco.)

Y VA DE CUENTO.....

Elegante estaba Julia
Vestida de ténue gasa,
Yo me encontraba en su casa,
Que era noche de tertulia.

Ví en torno de ella sentados
Caballeros y señoras;
Ellas, lindas, seductoras,
Y ellos, de frac y estirados.

—¡Han visto ustedes!—decía
Julia cuando yo llegué
Y advertí que en su pié
El de un teniente oprimía.
—Ya dudaré hasta el credo,
Dígalo quien me lo diga.
¡Lola mi mejor amiga
Se ha escapado con Alfredo!
¡Una muchacha soltera
Marcharse! . . . Si lo que hoy pasa! . . .
Nó, pues si vuelve á mi casa
La arrojo por la escalera.

¡Escaparse con un hombre!
Eutregarse al libre amor!
Manchar su fama, su honor! . . .
Vamos si no tiene nombre!—

Así gritaba arrogante
Y con tono enfurecido,
Sentada junto al marido,
Dirigiéndose al amante.
—¡Jesús! dijo una mamá;
—María! . . . un viejo exclamó;
Dos gallos dijeron:—¡Oh!
Dos pollos gritaron:—¡Ah!

Un golpe se dió en la frente
Con escándalo el marido;
Julia se arregló el vestido,
Movié la pata el teniente.

Y así siguió la tertulia,
Sin que hubiese una vez sola
Que no desollase á Lola,
Y que no adulase á Julia.

X. X.

TELEGRAMAS.

SANTIAGO, junio 11.—Se dice que Carlos Walker Martínez será nombrado por el partido clerical, candidato á la Presidencia de la República. Se mencionan además otros candidatos; Balmaceda está fuertemente apoyado por los liberales y radicales y Vergara por unos pocos liberales radicales y un número considerable de conservadores. El Gobierno ha enviado

al Senado un proyecto de ley para nombrar con el permiso necesario al clérigo Mariano Casanova Arzobispo de Santiago.

BUENOS AIRES, junio 11.—Ha regresado del Brasil el Gral. Arredondo que se había refugiado en aquel país después del fracaso de la revolución del Uruguay.

LIMA, junio 11.—Los jefes principales del regimiento de Húsares (de Unión han ofrecido al Gobierno ceder todos sus sueldos que se les deben por sus servicios durante la campaña constitucional.

CONSTANTINOPLA, junio 11.—Lervia Pach, Ministro de Justicia ha muerto.

BELFAST, junio 11.—Los motines de anoche han sido menos desastrosos que los del miércoles. Después que han pasado tres días de trabajos, millares de obreros se reunieron en la vecindad de los cuarteles de la policía gritando “Quitaremos diez vidas por cada muchacho asesinado.”

La policía del condado se retiró: entonces algunos agentes de la policía local bien conocidos fueron enviados á hacer entrar á la turba en razón. Esta exigió la retirada de la policía. El arcediano Lever y algunos presbiterianos replicaron á la turba que se dispersara. Sus discursos fueron inútiles. Mientras los clérigos hablaban, los amotinados arrojaban piedras. Una de ellas le dió en la cara al Ministro. El capitán Lestrango magistrado residente fué, golpeado en la cabeza con un ladrillo.

VENECIA, junio 11.—El cólera se presenta con un carácter muy terrible: hay 20 casos diarios y 10 muertos.

BELFAST, junio 12.—Un reporter de la prensa describe detalladamente la escena de los motines: dice que la lucha fué de los pillos más bajos de la población; que las bayonetas de la policía no les infundían terror; que en grandes masas se oponían á las bayonetas y obligaban á la policía á retroceder; que el único medio como lograban algo contra el empuje de la turba era con rápidas descargas; pero que aún bajo este fuego mortífero, los amotinados se echaban al suelo y se lanzaban sobre la policía al tiempo de cargar armas. Es imposible describir el terror que se ha apoderado de los habitantes católicos á consecuencia de la anarquía. Los más valientes entre ellos no se atreven á salir de sus casas. Al amanecer centenares de personas fueron retiradas. Los ciudadanos amantes de la ley piden que una comisión del Gobierno siga una investigación sobre el desorden. Estos diablos arrojaban piedras de 15 á 20 libras de peso sobre los denodados bomberos que ponían sus vidas en peligro tratando de salvar las casas incendiadas.

BELFAST, junio 12.—Resultó de la información seguida ante el oficial de Sanidad que la policía hizo fuego antes de que hubiese sido leída la ley sobre motines. El veredicto fué de homicidio.

LONDRES, junio 13.—El Gobierno ha mandado que los distritos don-

de reina el terror en Irlanda se pongan bajo la ley marcial.

MADRID, junio 13.—El Sr. Martos ha sido elegido Presidente de la nueva Cámara.

PARIS, junio 13.—La Cámara aprobó la enmienda que hace obligatoria la medida de expulsión de los Príncipes principales por 315 votos contra 232. Se ha autorizado al Gobierno á expulsar por decreto á los Príncipes que no estén incluidos en esa cláusula. Una de estas cláusulas prevee que la pena de 2 á 5 años de prisión será impuesta á los principales, si regresan á Francia. Pierden la ciudadanía los que aún queden en el territorio francés.

FRAKFORT, junio 13.—La casa bancaria de Jacob Laucher se ha presentado en quiebra. Se acusa al socio gerente de quiebra fraudulenta. El jefe se ha fugado. Los que han sufrido principalmente son casas de Londres conexas con la bolsa.

Limón, junio 18.

A las 8 p. m. zarpó el vapor inglés “Foxhall” con destino á Nueva Orleans, despachado por M. C. Keith y al mando de su capitán Brown.—Pasajeros: L. Wichmann, L. Ellinger, B. Welch, C. Reeve, H. Heyer, y 3 individuos de cubierta. Carga: 9,210 racimos bananas; 35 sacos café, pesando 2,044 kilos; 4 cajas aguacates, pesando 204 kilos, y dos sacos de correspondencia.

A las 3 p. m. fondeó el Bergantín inglés “Anne Holland” procedente de Havre, con 54 días de mar, 127 toneladas de registro, consignado á la Compañía de Agencias, 6 tripulantes y al mando de su capitán John E. Jones. No trajo correspondencia. Carga: 428 bultos mercaderías.

A las 4 p. m. fondeó la Goleta portuguesa “Fontes Pereira de Mello,” procedente de Aveiro (Portugal) con 57 días de mar, 135 toneladas, 9 tripulantes; consignada al señor Francisco P. Almeida y al mando de su capitán, Simoes Peixinho.—No trajo pasajeros, ni correspondencia.—Carga: 60 toneladas sal y 287 bultos de mercaderías.

ANUNCIOS.

A LOS AFICIONADOS Á LO BUENO.

Se vende un hermoso caballo, bayo color negro, nuevo y de buena andadura, garantizado sin ningún defecto. Entenderse con

F. ESTRADA.

San José.

5. v. 1.

CANDELAS

de 4, 6, 8, y 16 [libra completa] de la acreditada marca "Manufacture Royale d' Anvers" á precios excesivamente reducidos acaban de llegar al almacén de

A. E. JIMÉNEZ.

5 v 2

HISTORIA

DE

CENTRO-AMERICA

POR

JOSÉ MILLA.

Los dos primeros tomos prestados á una persona, que no se recuerda de momento, hacen falta á su dueño, quien suplica la devolución en esta oficina.

San José, mayo de 1886.

10 v. 10

MANUEL SALDIAS

tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en general y en particular á las señoritas y señoras de esta capital.

En la peluquería de los tres hermanos Antillón, se encargará de confeccionar toda clase de peinados y de ejecutar toda clase de trabajos de pelo.

Se encargará también del peinado de señoras y señoritas á domicilio.

San José, mayo 24 de 1886.

10 v 9

Molino Victoria.

Desde esta fecha la agencia en San José, se encuentra establecida en la casa de los señores J. Duprat & C^ª

San José, junio 5 de 1886.

6 v 5

Carne Gorda

casa de doña Guadalupe Esquivel, tras de la Catedral; calle del Laberinto.

7 Juan Hernández R.

Se alquilan

Dos buenos locales bajos, á cincuenta varas del parque, aseados y muy aparentes para escritorios ú oficinas de otra naturaleza.

Precios y pormenores darán P. D. DEL CASTILLO É HIJOS. Calle del Gral. Fernández.

San José, junio 19 de 1886.

3 v. 1.

Inyección Gadet



LA MAS CONOCIDA
EN
todo el Mundo

PARA CURAR

EN TRES DIAS

sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.

PARIS — 7, Boulevard Denain, 7 — PARIS

Depositorio en Costa-Rica: D^º Don PANFILO VALVERDE.

POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES

Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la

General Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vias Urinarias, Anemias y Clorosis,

Une á la accion de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.

Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Las Noticias é Instrucciones están en los folletos.

Se halla en todas las principales Casas de Importacion.

POUGUES

Las calidades indiscutibles de las AGUAS de POUQUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condecoradas en las siguientes citas de los doctores más ilustres miembros.

« Las AGUAS de POUQUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutricion. »

Profesor TROUSSEAU, Clinica del Hôtel-Dieu.

« Las AGUAS de POUQUES muy agradables al beber son las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vias urinarias. »

Profesor BOUCHARDAT, de la Acad. de Medicina.

Las AGUAS de POUQUES no tienen ninguna accion brusca y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por via de progresion.

COMPAÑIA LIEBIG

VERDADERO EXTRACTO de CARNE LIEBIG



10 Medallas de Oro y Diplomas de Honor.

Caldo concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos.

Exigir la firma del Inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta.

Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casas de Comestibles.

Dépôt Central p^º la France: 30, r. des Petites-Écuries, Paris

El EXTRACTO DE CARNE LIEBIG ha obtenido un nuevo Diploma honorífico en la Exposicion Internacional Farmacéutica de Viena (Austria), en 1883.



Escopetas Galand De la última perfeccion. — 90 0/0 de los perdigones eficaces á 40 metros.—Tiro garantizado sin rival.

Escopetas Galand Superiores como solidez, largo alcance, elegancia y precio.

Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mas baratas que en Londres.

Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.

Revolvers Galand de arzon, de cintura, de bolsillo. Solidez, seguridad y exactitud de tiro.

Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envia gratis y franco. — Escribir:

GALAND, Armurier-Fabricant, 13, rue d'Hauteville, PARIS

BOMBAS DE J. MORET, BROQUET

BROQUET * SUCESOR. — 121, Calle de Oberkampf, en PARIS

Para Riegos, Incendios, Trasiegos de Vinos, Aguardientes, etc.

Las mas estimadas en Francia y en los paises extranjeros por lo bien que funcionan y por su solidez.

6 MEDALLAS

PARIS 1879

Los Prospectos se envian franco.



En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La

VELOUTINE

Polvo de Arroz especial

PREPARADO AL BISMUTO

Por GILLES FAY, Perfumista

PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

LOTERIA.

Sorteo para el domingo 20 de junio próximo.

\$ 3,000 á la suerte.

Vendo billetes, y remitiré á las provincias libre de porte.

Los billetes que vendo la mayor parte siempre salen premiados.

San José, mayo 22 de 1886.

J. Teodorico Quirós.

BUEN NEGOCIO.

Vendo mi establecimiento de pulpería y vinatería, y además un billar, ambos negocios estan situados en la esquina N. O. de Mercado de esta ciudad para pormenores entenderse con el que suscribe.

San José, 8 de junio de 1886.

ABRAHAM MARQUES.

6. v. 4.

AVISO

Ponemos en conocimiento del público, que desde el sábado 12 del presente, abriremos la nuestra, en la calle del Gral. Fernández, bajos de la casa de la familia Arguello; así como que hemos tenido especial cuidado en surtirla de los artículos más aparentes para señoras, hombres y niños, los cuales vendemos á precios ventajosos.

San José, junio 10 de 1886.

P. D. del Castillo & Hijos

10 v. 4.

AL COMERCIO.

Teniendo conocimiento por el Sr. Ministro de Fomento que concluida la última, prórroga que se dió en Diciembre pasado principiará indispensablemente á regir en toda la República el sistema métrico decimal y será dentro de pocos dias. Me ofrezco al comercio en general para reformar sus básculas al por mayor y menor al nuevo sistema.

El tiempo es corto: aprovechen la oportunidad; sus precios muy económicos garantizando el trabajo.

Taller de reforma

Cuesta de Moras 52.

15 v. 11 JOAQUÍN MARTÍNEZ.

Imp. de J. Canalias, Plaza Principal 30